

boletín bibliográfico

N. 156 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

Abot de Rabbí Natán. Versión crítica, introducción y notas por Ma Angeles NAVARRO PEIRO. Institución San Jerónimo, Valencia 1987, 492 pp.

Este libro es un comentario a las sentencias de los sabios contenidas en el tratado *Abot* de la Mishná. Tiene mucho que ver con la literatura sapiencial e ilustra sobre la doctrina moral del pueblo judío y sus puntos de contacto con el Evangelio. Por esta razón hay que felicitar a la Institución San Jerónimo que nos ofrece la versión castellana de esta obra, acompañándola además de una clarificadora introducción y útiles notas.- B.A.O.

ALCALA, M., *El Evangelio copto de Tomás. Palabras ocultas de Jesús* (Biblioteca de Estudios Bíblicos 67). Sígueme, Salamanca 1989, 113 pp., 650 pts.

Este texto apócrifo, descubierto en Egipto entre los códices contenidos en la famosa biblioteca gnóstico-cristiana de Nag Hammadi, contiene 114 "dichos" de Jesús. Aunque su composición es posterior, existen claros parentescos con los Evangelios sinópticos, que los capítulos introductorios de M. Alcalá estudian con detalla. Pero la parte de más peso de la obra la constituye la traducción y comentario del texto apócrifo. Esta es una valiosa aportación al lector español, que es muy de agradecer tanto al traductor y comentarista como al editor.- B.A.O.

BEAUCAMP, E., *Los profetas de Israel o el drama de una alianza.* Verbo Divino, Estella 1988, 284 págs., 1.250 pts.

Este libro, en su edición francesa, data de 1968. Lo cual es una garantía de su utilidad, porque no acostumbra traducirse libros publicados hace veinte años si no merecen realmente la pena. Como indica Beaucamp, la obra pretende ofrecer a los cristianos un enfoque que convierta los libros proféticos en alimento espiritual, recogiendo "los momentos esenciales de la reflexión bíblica relativos a la elección y seguir, de un profeta a otro, el progreso de una misma y única experiencia, la de la mano de Dios puesta sobre su pueblo". La obra es selectiva, y sólo abarca hasta el Segundo Isaías. Cada capítulo termina con un plan de lectura del profeta correspondiente; el enfoque de este plan varía mucho de un caso a otro (compárese el de Is, que sigue el orden del libro, con el de Jer, que sigue un orden cronológico de la vida del profeta), y, sinceramente, no creo que sea demasiado útil. Pero la exposición de cada profeta se desarrolla en un estilo muy bueno y sencillo, que lo hace asequible a toda clase de personas sin restarle seriedad. Sí es una pena la traducción tan pobre que se utiliza de los textos proféticos (no sé si alguna de las versiones oficiales o directamente del francés). Los profeta, excelentes poetas, merecen algo mejor. La obra termina con un breve cuadro cronológico y dos mapas. En la presentación para la edición española, José María Abrego ha añadido una bibliografía castellana sobre los profetas que puede resultar muy útil a quien desee profundizar en ellos. - J.L. SICRE.

CHENU, B., *Teologías cristianas de los terceros mundos*. Herder 1989, 244 pp., 1.400 pts.

Es ésta una de las últimas y más sugerentes obras de Chenu, en la que se nos ofrece una introducción panorámica a las teologías del Tercer Mundo: la teología latinoamericana, la teología negra norteamericana y sudafricana, la teología africana y la teología asiática. Al final presenta unas reflexiones sobre el diálogo ecuménico de los teólogos del Tercer Mundo, que complementa las páginas primeras de introducción global. Chenu nos muestra la riqueza y fecundidad de las que consideramos "teologías periféricas", así como la creatividad y originalidad de algunos de sus planteamientos, que preanuncian muchas de las discusiones de los próximos decenios. Este volumen es un buen exponente de la "regionalización" de la teología europea y del carácter ecuménico y más "católico" que va asumiendo hoy la teología.- J.A. ESTRADA.

DIAZ CASTRILLON, C.M., *Leer el texto. Vivir la Palabra*. Verbo Divino, Navarra 1988, 246 pp., 1.300 pts.

Este manual está concebido para la iniciación bíblica en catequesis. Utiliza el método estructural, que ayuda a analizar los textos desde ellos mismos, empleando diversas técnicas lingüísticas. Como manual, esta obra se preocupa de forma especial de su carácter pedagógico: por eso resulta muy práctico y exige del que lo use no sólo leer, sino llevar a cabo todas las tareas que se van indicando.- B.A.O.

EICHER, P. (Dir.), *Diccionario de conceptos teológicos*. Vol. I: *Amor-Liturgia*. Herder, Barcelona 1899, 659 pp., 5.000 pts.

Veinticinco años después de la aparición, en vísperas del Concilio, de *Conceptos Fundamentales de Teología*, dirigido por H. Fries, aparece este diccionario de conceptos teológicos que desde la misma introducción de P. Eicher hace ver el largo camino recorrido por la teología en estos años postconciliares. Pocos son los artículos que han sido meramente retocados de la anterior edición. La inmensa mayoría han sido escritos totalmente de nuevo por un amplio equipo de colaboradores (más de 100). Una novedad, que aparece a primera vista, es la abundancia de artículos dobles: Ángel-Satán, Ateísmo-Teísmo, etc. Pero lo más importante sin duda es el cambio de orientación y el nuevo lenguaje que corresponde a una teología post-conciliar, que ha abandonado los moldes del tomismo y que no nació por el prurito de emanciparse del Magisterio, como hace notar el director de la obra, sino por el estado de necesidad y desamparo de las comunidades cristianas. La desorientación, que la pluralidad de teologías ha ocasionado de hecho, significa que la teología no puede ni quiere sustituir la acción de Dios. La edición de la Editorial Herder es excelente tanto en la impresión como en la encuadernación, y sólo nos queda esperar que el resto de los volúmenes aparezca pronto.- R. FRANCO.

GARCIA LOPEZ, F., *El Deuteronomio. Una ley predicada* (Cuadernos Bíblicos 63). Verbo Divino, Navarra 1989, 68 pp., 300 pts.

MORGEN, M., *Las cartas de Juan*. (Cuadernos Bíblicos 62). Verbo Divino, Navarra 1989, 76 pp., 300 pts.

VARIOS, *La carta de Santiago. Lectura socio-lingüística*. (Cuadernos Bíblicos 61). Verbo Divino, Navarra 1989, 76 pp., 300 pts.

En estos tres nuevos "Cuadernos Bíblicos" llama la atención la novedad en el método del comentario a la carta de Santiago, elaborado por un grupo de 11 biblistas franceses,

utilizando las modernas técnicas del análisis socio-lingüístico que ponen en relación el texto bíblico con la sociedad de su tiempo. El comentario al Deuteronomio presenta esta obra como la encrucijada de la Torá con los libros proféticos: una clave esencial para entender todo el Antiguo Testamento. El comentario a las cartas de Juan ofrece un interesante estudio de la articulación del texto que ayuda a comprender mejor su mensaje.— B.A.O.

GONZALEZ RUIZ, J.M., *Evangelio según Marcos*. Verbo Divino, Navarra 1988, 238 pp., 1.000 pts.

Con una excelente introducción —en la que se recoge la problemática de la autoría, fecha de composición y temáticas teológicas afines al Evangelio— se nos ofrece una traducción y comentario del Evangelio de Marcos. El estilo es claro, directo e incisivo, como es costumbre en González Ruiz. El volumen constituye una valiosa introducción a la problemática marquina y se presta al estudio, a la meditación y a la discusión en grupos. El autor sabe transmitirnos la frescura y la interpelación de este Evangelio, para cuestionar desde ahí nuestra realidad social y eclesial.— A. SANCHEZ.

MATEOS, J. — CAMACHO, F., *El horizonte humano. La propuesta de Jesús*. El Almendro, Córdoba 1988, 200 pp., 795 pts.

Este libro es una útil ayuda para la lectura del Evangelio. Comienza exponiendo la situación de Palestina en tiempos de Jesús en lo político, en lo social y en lo religioso. Sobre esa base se presenta el mensaje (la propuesta) de Jesús: llamada al cambio, sentido de la libertad, experiencia de Dios como Padre, la oposición que suscitó la obra de Jesús, el proyecto de comunidad que Él propuso y la tarea encomendada a esta comunidad.— B.A.O.

MILLAS, J.M., *Pecado y existencia cristiana. Origen, desarrollo y función del pecado en la teología de Rudolf Bultmann*. Herder, Barcelona 1989, 376 pp., 2.500 pts.

Bultmann ha sido uno de los autores que, por sus trabajos exegéticos y sus escritos sobre la desmitologización, se convirtió en el centro de muchos debates teológicos, hace ya algunos años. Su pensamiento ha sido objeto, por ello, de muchos estudios. El tema del pecado adquiere en él una relevancia especial, como polo dialéctico de toda su teología de la gracia. El autor nos presenta aquí una doble exposición histórico-descriptiva y sistemática de su pensamiento, antes de hacer una valoración crítica del mismo. Un estudio serio y riguroso, como requiere una tesis doctoral.— E. LOPEZ AZPITARTE.

NEUSCH, M., *Un Dios para hoy*. Herder, Barcelona 1989, 172 pp., 1.000 pts.

Desde una reflexión sobre la ausencia de Dios en nuestra sociedad secularizada se plantea el tema de la existencia de Dios, en el contexto de un análisis de las pruebas clásicas de la Metafísica. El autor se decanta por una dinámica interiorista de raíz agustiniana, para abordar desde ahí el tema del Dios escondido e incomprensible, de su revelación en Jesucristo y de los signos humanos desde los que se revela Dios. La obra es clara, bien construida, pero no deja de ser una divulgación poco original de un tema conocido y ya suficientemente estudiado.— A. SANCHEZ.

NOLAN, A., *Dios en Sudáfrica. El desafío del Evangelio* (Presencia Teológica 56). Sal Terrae, Santander 1989, 247 pp., 1.325 pts.

La teología de la liberación desde la perspectiva de la teología negra de Africa del Sur encuentra un buen exponente en este libro. Temas tradicionales de la teología latinoamericana —el pecado, la crucifixión del pueblo, la salvación y la lucha, la historia salvífica y el papel liberador de la Iglesia— encuentran aquí acogida desde otro contexto geográfico y cultural: ello muestra la validez y universalidad de la teología de la liberación y su incidencia sobre cualquier situación de opresión y discriminación del hombre. En este sentido, el libro de Nolan es un ejemplo de inculturación teológica que sabe asumir lo local-concreto junto con un método u unos temas que ya no pueden reducirse a América Latina. Un buen libro, digno de ser imitado en otras latitudes.— A. SANCHEZ.

PELIKAN, J., *Jesús a través de los siglos. Su lugar en la historia de la cultura*. Herder, Barcelona 1989, 303 pp., 2.500 pts.

Entre los capítulos están: el Rabí, el Centro de la historia, la Luz de los gentiles, el Rey de los reyes, el Cristo cósmico, el Hijo del Hombre, y así hasta 18. Son títulos cristológicos, muchas veces escriturísticos, pero en el desarrollo predomina lo patrístico (con preferencia por S. Agustín), y autores y representantes de la tradición cristiana medieval, como S. Francisco de Asís. Junto con ellos, otros muy varios que pueden entrar bajo lo que en el subtítulo aparece como "cultura", por ejemplo, Dante, el pintor S. Reinhardt, Dostoievski, Whitehead... Se pueden encontrar curiosidades, temas muy varios que a veces se suceden en secuencias rápidas. No es fácil prever lo que se encontrará bajo cada título. Los detalles pueden interesar como ilustraciones sueltas. El conjunto resulta desordenado.— E. BARON.

POUPARD, P., *Las religiones*. Herder, Barcelona 1989, 140 pp., 750 pts.

El Cardenal Poupard dirigió hace pocos años un *Diccionario de las religiones* (Herder 1987). Ahora saca de ahí lo que le parece más esencial y nos da este pequeño libro que puede ser una introducción para quien quiera iniciarse en la complejidad de la historia de las religiones. Los dos primeros capítulos tratan de las religiones en general ("El descubrimiento de las religiones" y "Homo religiosus"). Los demás recorren rápidamente las diversas religiones para terminar en una conclusión sobre "la salvación del hombre y el futuro de la religión". Figuran los nombres de los autores de las contribuciones de donde procede cada apartado. Decir en tan poco espacio todo lo principal es un desafío casi imposible pero no inútil.— E. BARON.

RUBIO, M., *Un rostro nuevo de mujer. La figura cristiana de María en la hora de los feminismos*. Editorial PS, Madrid 1989, 197 pp.

Este libro breve podría ser una buena plataforma de debate sobre la figura de la mujer en la Iglesia y en la sociedad, no sólo porque aborda los aspectos fundamentales de la personalidad femenina, sino porque añade bajo esta perspectiva la aportación que la figura de María puede dar a que las mujeres se reconozcan mejor a sí mismas en Ella y sean reconocidas mejor por los hombres con quienes conviven. Todo el planteamiento es sugerente y adecuado para espíritus abiertos a proposiciones que quizá no hayan contemplado con anterioridad. En particular estimo que sería de utilidad para las mujeres que hoy siguen teniendo el convencimiento práctico de que son en alguna medida inferiores a los hombres.— A. NAVAS.

RUYSBROECK, *Bodas del alma / La piedra brillante* (Ichthys 6). Sígueme, Salamanca 1989, 194 pp.

CIRILO DE JERUSALEN, *Las verdades de fe. Catequesis IV-XII* (Ichthys 7). Sígueme, Salamanca 1989, 122 pp.

Relatos de un peregrino ruso (Ichthys 8). Sígueme, Salamanca 1989, 90 pp.

La serie "Ichthys" sigue ofreciendo al lector español grandes clásicos de la tradición cristiana en ediciones asequibles. Estos tres volúmenes son reflejos de épocas muy diferentes. Las *Catequesis* de S. Cirilo son una muestra elocuente de síntesis entre la profundidad teológica y la cercanía al oyente a través de sermones cuaresmales: un buen ejemplo de lo que tantas veces se echa de menos en la predicación y en la catequesis hoy. Las dos obras de Ruysbroeck —uno de los grandes místicos del s. XIV, con claro influjo en S. Juan de la Cruz— son una exposición de las tres edades de la vida interior, escrita en un momento de gran ebullición en la historia europea y en la historia de la Iglesia: de las dos obras, la segunda viene a ser como una breve y apretada síntesis de la primera. Por fin, los *Relatos de un peregrino ruso a su padre espiritual* es un famoso anónimo que narra, en el ambiente, de la Rusia del s. XIX, la experiencia de un creyente que busca vivir su fe hasta las últimas consecuencias.— B.A.O.

TAMAYO ACOSTA, J.J., *Para comprender la Teología de la Liberación*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1989, 295 pp.

El título de este libro recoge perfectamente su contenido. Se trata de una introducción general a la Teología de la Liberación, que ayuda a comprender su origen, su contenido, sus principales autores y promotores, y también sus repercusiones y consecuencias. Es, por lo tanto, un libro fundamental para todo el que pretende acercarse al tema. La obra tiene cinco partes: la primera describe el marco histórico de la TL; la segunda analiza las principales intuiciones de esta teología, abordando cuestiones tan fundamentales como marxismo y TL; la tercera estudia las relaciones entre TL y magisterio de la Iglesia, con un capítulo también sobre la recepción que ha tenido en Europa; la cuarta parte es una presentación de sus principales representantes; por fin la quinta parte presenta a los principales obispos que han promovido esta teología: Casaldáliga, Frago, Méndez Arceo, Proaño, Oscar Romero. No sólo en cada capítulo, sino incluso en cada apartado, una selecta y amplia bibliografía enriquece el contenido de la obra y ofrece al lector los principales instrumentos de trabajo. El planteamiento general de la obra es abierto, en clara sintonía con los teólogos de la liberación y siempre con un juicio sereno y ponderado sobre las delicadas cuestiones que esta obra presenta.— J.M. CASTILLO.

WRIGHT, G.E. — FILSON, F.V., *Atlas histórico Westminster de la Biblia*. Con un artículo introductorio de W.F. ALBRIGHT. Casa Bautista de Publicaciones, Texas, segunda edición, 1979, 133 pp.

Los nombres de los editores (Wright es el más conocido en España gracias a su "Arqueología bíblica") son la mejor garantía de esta obra, que podrá ser útil a cualquier persona interesada en el Antiguo y Nuevo Testamento. De los grandes atlas bíblicos, éste es el único traducido al castellano. Pero debo indicar algunos datos de interés para el posible comprador: 1) se trata de una obra antigua (el original inglés es de 1945) y, en algunos aspectos, anticuada; 2) en contra de lo que ofrecen otros atlas, en éste predomina notablemente la palabra sobre la imagen; de 133 páginas, sólo 18 se dedican a mapas, con

un total de 30; 3) los mapas, sobre todo los que se ofrecen en proporción de cuatro por página, dejan mucho de desear en calidad y estética.- J.L. SICRE.

IGLESIA

FROSSARD, A., *Retrato de Juan Pablo II*. Planeta, Barcelona 1989, 194 pp., 1.200 pts.

El autor recoge una serie de anécdotas y recuerdos sobre Juan Pablo II, con las que pretende componer un retrato, a base de rasgos especialmente indicativos que lo definan. En realidad el libro es algo más que eso. Parte de su admiración sin condiciones por la figura del Papa para hacer una apología de sus propias ideas, de tal manera que algunas de las anécdotas son personales suyas más que de Juan Pablo II.- A. NAVAS.

IMHOFS, P. - BIALLOWONS, H., *La fe en tiempos de invierno. Diálogos con Karl Rahner en los últimos años de su vida* (Cristianismo y Sociedad 17). Desclée de Brouwer, Bilbao 1989, 238 pp., 1.600 pts.

El subtítulo expresa mejor el contenido de este libro, que recoge diversas entrevistas y coloquios con Karl Rahner entre 1976 y 1984. Diversos temas centran el diálogo: aspectos biográficos y académicos personales, cuestiones teológicas variadas (recepción del tomismo, evaluación de la teología de la liberación, evaluación del Vaticano II respecto al futuro, cientificidad de la teología...), reflexiones sobre la juventud actual y el ser cristiano, juicio sobre la Iglesia y prospectiva de futuro... El título del volumen refleja el temor de Rahner de que la amenaza de retirada a los cuarteles de invierno ponga fin a la primavera del Vaticano II. Es un aviso sobre la posible involución de la Iglesia a comienzos de los años 80, con la esperanza de que broten nuevos signos de renovación. El estilo coloquial da mayor claridad y concreción a la teología de Rahner y un carácter más informal y asistemático a la obra. Al tiempo que resume un pensamiento vivo que incita a la reflexión, ofrece un testimonio viviente de un teólogo viejo, pero con espíritu joven y renovador.- J.A. ESTRADA.

INIESTA, A., *Memorandum. Ayer, hoy y mañana de la Iglesia en España* (Cristianismo y Sociedad 19). Desclée, Bilbao 1989, 184 pp., 1.038 pts.

Mr. Iniesta nos ofrece aquí una reflexión teológica y personal sobre los sucesos recientes de la Iglesia, un análisis de la situación actual y una prospectiva de futuro. Su reflexión sobre el Concilio y sobre la famosa Asamblea Conjunta de los años posconciliares, sus constantes alusiones a la transición democrática, en la que Mr. Iniesta jugó un papel destacado, y sus enjuiciamientos sobre las dificultades y búsquedas de la Iglesia bajo el pontificado de Juan Pablo II y en una sociedad democrática, todo ello está avalado por el testimonio personal del autor y por su opción comprometida y clara. Se puede o no estar de acuerdo con algunos de sus opiniones, pero siempre se siguen con interés y con respeto. Constituyen un buen material para una reflexión sobre el curso de la Iglesia española y sobre nuestra posible aportación, la de cada uno de los lectores.- J.A. ESTRADA.

LATOURELLE, R. (Ed.), *Vaticano II; Balance y perspectivas veinticinco años después (1962-1987)* (Verdad e Imagen 109). Sígueme, Salamanca 1989, 1.220 pp., 4.000 pts.

Lo menos que se puede decir de esta obra es que es muy ambiciosa en sus objetivos.

Se han dado cita en ella profesores de tres importantes instituciones romanas (Universidad Gregoriana, Instituto Bíblico, Instituto Oriental) para conmemorar los 25 años del Vaticano II. Son 65 los colaboradores que se agrupan en trono a los grandes temas del Concilio, después de que algunos de entre ellos nos recuerden, o descubran, datos para configurar las coordenadas históricas del acontecimiento. Se echa en falta un enfoque más sistemático de la obra: resalta más la personalidad y la competencia de los autores que un planteamiento de conjunto. Dos rasgos destacaría de este grueso volumen, dentro de la variedad que supone un número tan extenso de colaboradores: por una parte, no se ha querido hacer un panegírico del Vaticano, sino una presentación histórica de lo que fue, con sus luces y sombras, sus vacilaciones y compromisos, sus intuiciones y sus grandes pasos; por otra parte, se ha recogido no sólo el recuerdo histórico del Concilio, sino todos los avatares del posconcilio y las perspectivas abiertas todavía hoy para avanzar en la línea que él inició. Leyendo la obra se tiene la impresión de que el Concilio sigue siendo un acontecimiento vivo, que no ha perdido nada de su vigencia y está esperando de nosotros un esfuerzo continuado para llevarlo a la práctica hasta sus últimas consecuencias.- I. CAMACHO.

MARTINI, C.M., *Pan para un pueblo* (Servidores y testigos 38). Sal Terrae, Santander 1988, 103pp., 445. pts.

MARTINI, C.M., *La alegría del Evangelio. Meditaciones para los jóvenes* (El Pozo de Siquem 37). Sal Terrae, Santander 1989, 136 pp., 530 pts.

MARTINI, C. M., *David, pecador y creyente* (Servidores y Testigos 44). Sal Terrae, Santander 1989, 207 pp., 890 pts.

El Cardenal Arzobispo de Milán, una figura relevante de la Iglesia actual, ofrece en estos tres pequeños volúmenes pistas sobre lo que son sus grandes preocupaciones: la pastoral, la juventud y los Ejercicios Espirituales. En el primero y en el segundo se recogen algunas de sus meditaciones en la Escuela de la Palabra, dirigidas a los Consejos Pastorales Parroquiales de los jóvenes de las distintas zonas de la diócesis. También en ese segundo volumen se publican los Ejercicios cuaresmales que dirigió a los jóvenes en la Cuaresma de 1988. Igualmente se trata de Ejercicios en la tercera de las obras presentadas: en este caso, dirigidos a jesuitas misioneros y tomando la figura de David como acceso para conocer el proyecto salvífico de Dios y la respuesta del hombre.- B.A.O.

LITURGIA Y PASTORAL

BASTIN, M. - PINCKERS, G. - TEHEUX, M., *Dios cada día. Siguiendo el leccionario ferial. 2/ Adviento-Navidad y Santoral* (Ritos y Símbolos 23). Sal Terrae, Santander 1989, 175 pp., 795 pts.

Un breve comentario a las lecturas y al salmo, una página espiritual destinada a la meditación personal, una sencilla oración para ser repetida durante el día: he ahí los tres elementos que se ofrecen para cada día no festivo de Adviento y Navidad. Una gran ayuda para la meditación y para la predicación. Se completa este volumen con un retrato breve de cada uno de los santos cuya memoria celebra la Iglesia a lo largo de todo el año litúrgico.- B.A.O.

CABALLERO, B., *En las fuentes de la Palabra. Lectura, meditación y anuncio. Años A-B-C*. Editorial PS, Madrid 1989, 1.164 pp., 3.800 pts.

Ya fue publicado en tres volúmenes separados lo que ahora se recoge en uno solo. El material es abundante, porque mira no sólo al comentario homilético, sino también a la reflexión sobre los textos bíblicos de cada domingo o fiesta. Es, por consiguiente, una buena ayuda para adentrarse de forma sistemática en el estudio y conocimiento de la Biblia. Este volumen ha sido enriquecido con unos buenos índices bíblico, onomástico y temático.- B.A.O.

CALVO, A. - RUIZ, A., *Pastoral rural ¿todavía?* Verbo Divino, Navarra 1988, 205 pp., 1.000 pts.

A los autores les ha movido escribir este libro el deseo de reclamar una pastoral rural más diferente de la urbana de lo que hoy normalmente es. Y, como consecuencia, el deseo de formar agentes de pastoral rural, que sepan trabajar en los pueblos con su cultura, su religiosidad y sus problemas económicos y sociales. La pastoral rural resulta tan compleja como la de la ciudad y no basta la buena voluntad. Y menos aún la aplicación de pastorales urbanas, que es lo que en muchos casos se viene haciendo.- P. CASTON.

COMUNIDAD DE TAIZE, *Taizé y los jóvenes. Que se levante la confianza sobre la tierra* (Espiritualidad 145). PPC, Madrid 1989, 164 pp., 675 pts.

Se ha intentando sintetizar en estas páginas lo que significa el fenómeno de Taizé, a través de testimonios de jóvenes que lo han vivido y de hermanos de la comunidad que lo promueve. Es un libro ameno, que va al núcleo de lo que se pretende, con un catálogo de fechas fundamentales en el desarrollo de la comunidad, e incluso con indicaciones prácticas de cómo llegar hasta Taizé.- A. NAVAS.

GLOGER, J., *La nueva alianza. Los comienzos de la Iglesia según los Hechos de los Apóstoles*. Verbo Divino, Navarra 1988, 84pp., 1.300 pts.

Es ésta una versión libre de los Hechos de los Apóstoles. Reproduce todos los relatos de este libro del NT, ampliando el contexto y los detalles de la narración. Ilustraciones y gráficos contribuyen también a una lectura más comprensible de este texto bíblico.- B.A.O.

GONZALEZ VALLES, C., *Busco tu rostro. Orar los Salmos* (El Pozo de Siquem 36). Sal Terrae, Santander 1989, 271 pp., 1.100 pts.

C.G. Vallés nos presenta los salmos desde su vivencia personal. Para él son un conjunto de "oraciones para ser rezadas", que han estado presentes en los momentos gloriosos y borrascosos de su existencia. Ha sentido la necesidad de compartir lo que han supuesto para él a lo largo de su vida: el resultado es este libro. Añade sabiamente que no pretende con ello imponer su vivencia particular, sino colaborar a que sean para otras personas fuentes de vivencias particulares en sus relaciones con Dios.- A. NAVAS.

NANDO, *El Año Litúrgico en cómics. Ciclo A*. P.P.C., Madrid 1989, 283 pp., 1.060 pts.

El éxito que obtuvo el año pasado *El Año Litúrgico en cómics. Ciclo C* justifica la publicación de este segundo volumen, correspondiente al ciclo que se inicia en el Adviento

de 1989. Para cada domingo se ofrece un breve resumen de las lecturas, un comentario a base de cómics y un mensaje gráfico. El libro usa el humor para reforzar la seriedad y trascendencia del mensaje evangélico a través de la liturgia.- B.A.O.

PARCEVAUX, P., *Un cura entre drogadictos* (Pastoral Aplicada 154). PPC, Madrid 1989, 223 pp., 800 pts.

A partir de su experiencia, este sacerdote parisino presenta un estudio de los distintos aspectos de la droga, al que sigue una serie de testimonios directos de drogadictos o de personas que han vivido cerca de ellos. El libro se lee con gusto, por su viveza de estilo y por la información que ofrece a partir de los testimonios citados.- B.A.O.

ETICA Y MORAL

KUTSCHERA, F., *Fundamentos de ética*. Cátedra, Madrid 1989, 335 pp., 1.700 pts.

Los problemas de la ética no se centran sólo en los juicios y proposiciones normativas, que sirven para orientar la conducta humana. Lo que está en crisis hoy es precisamente el tema de la fundamentación de estas normas. Muchas teorías y sistemas intentan descubrir el camino para dar validez y objetividad a esta asignatura. Es lo que se ha dado en llamar los problemas metaéticos, pues están más allá de los contenidos concretos y particulares que se manifiestan como obligatorios. El libro presenta una buena síntesis de estas teorías, que ayudará a una visión general de toda esta problemática.- E. LOPEZ AZPITARTE.

SANZ DE DIEGO, R. M., *Pensamiento Social Cristiano*. Vol. I: *Las alternativas socialista, anarquista, comunista, burguesa y católica ante el problema social español*. Ediciones ICAI, Madrid 1989, 5a ed. revisada y ampliada, XVII+514 pp.

Este volumen está pensado como un manual de nivel universitario especialmente útil para la enseñanza. No tiene bibliografía, porque se supone el contacto con el profesor, pero la información que ofrece está contrastada. En él se presentan los documentos fundamentales que constituyen la Doctrina Social de la Iglesia, con especial atención a la historia política, económica, social e ideológica, indispensable para la inteligencia de dichos documentos. Todo el texto está propuesto con gran capacidad de síntesis y claridad pedagógica notable, siendo especialmente útil para quien quiera orientarse en este tema con seguridad y competencia.- A. NAVAS.

SCHNACKENBURG, R., *El mensaje moral del Nuevo Testamento*. Vol. I: *De Jesús a la Iglesia primitiva*. Herder, Barcelona 1989, 323 pp., 2.000 pts.

Esta obra fue publicada por vez primera en 1954. Aparece ahora su cuarta edición, remodelada para incorporar los últimos progresos de las ciencias bíblicas. Se comienza, en la Introducción, justificando el sentido de una moral bíblica diferente de la ética racional. Sobre este supuesto se aborda el contenido de aquélla, distinguiendo las exigencias morales de Jesús de las de la Iglesia primitiva. En ningún momento se descuida la traducción de estas exigencias al mundo de hoy. Para un segundo volumen se deja el estudio pormenorizado de la ética de cada uno de los autores neotestamentarios.- I. CAMACHO.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna*. Vol. 11: *Orden político y libertad / Partici-*

*pación / Autonomía y descentralización política / Planificación, administración y autode-
terminación en la Iglesia.* Editorial SM, Madrid 1989, 270 pp.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna.* Vol. 27: *Derechos fundamentales. Derechos
humanos / Religión y política / Legitimación.* Editorial SM, Madrid 1989, 236 pp.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna.* Vol. 28: *Sociedad y reino de Dios / Dimensión
pública del mensaje cristiano / Símbolo y sacramento.* Editorial SM, Madrid 1989, 192 pp.,
975 pts.

Estos tres volúmenes, siguiendo la orientación general de esta serie, quieren responder a los retos que plantea la sociedad moderna secular al cristianismo y a la Iglesia. Este enfoque es muy claro en el *Volumen 28*, que, partiendo de la diferencia y de las relaciones entre sociedad y reino de Dios, aborda cuál ha de ser la función de la Iglesia en una sociedad plural, donde otras cosmovisiones comparten con ella la tarea de ofrecer sentido y valor. El concepto teológico de sacramento (tan central en la eclesiología del Vaticano II) ayuda a expresar esta función. El *Volumen 11* tiene como tema central la libertad en su versión moderna, que insiste más en su expresión jurídica y política que en la filosófica. Se aborda además el tema en el funcionamiento interno de la Iglesia. El *Volumen 27* tiene como hilo conductor los derechos humanos y la función política de la religión y la teología. En estos dos últimos volúmenes tres autores españoles complementan los temas desde la óptica particular de nuestro país.- I. CAMACHO.

VIDAL, M., *Bioética. Estudios de bioética racional.* Tecnos, Madrid 1989, 239 pp.

El autor, bien conocido por sus amplios escritos en el campo de la moral, ha recogido en este volumen una serie de trabajos, publicados con anterioridad, en torno a los muchos problemas que plantean los temas relacionados con la vida: aborto, eutanasia, fecundación artificial, eugenesia, experimentación humana, trasplantes de órganos, huelga de hambre, manipulación genética, derechos del enfermo, etc. Un buen servicio para todos aquellos lectores que no tenían acceso a las revistas especializadas, donde fueron publicados, y que encontrarán aquí una información sobre aspectos de tanta actualidad y una buena orientación ética en temas tan discutidos.- E. LOPEZ AZPITARTE.

ESPIRITUALIDAD

ARZUBIALDE, S.G., *Theologia Spirituality. El camino espiritual del seguimiento a Jesús.* Tomo I. Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1989, 265 pp.

Este tomo es la primera parte incompleta de un curso sobre Teología Espiritual, del que se anuncia una segunda parte. El estilo es fundamentalmente escolar, de corte sintético, con abundancia de subdivisiones y con la bibliografía correspondiente después de cada capítulo. Aunque incompleto, según confesión del mismo autor, parece seguir el esquema de las vías purgativa, iluminativa y unitiva.- A. NAVAS.

FERNANDEZ RAMOS, F. *Espiritualidad bíblica en "Consideraciones" de Pedro Poveda.* Narcea, Madrid 1989, 459 pp.

Pedro Poveda en su obra *Consideraciones* comenta textos de la Escritura que aprecia como importantes para describir el carisma de la Institución Teresiana. El autor de este

estudio, biblista de profesión, se ha encontrado con la agradable sorpresa de descubrir en Pedro Poveda al "profeta" que bebe en la Escritura (aunque no sea especialista) y la convierte en fuente de vida para los que lo rodean. Con sus comentarios Fernández Ramos ilumina y enmarca los textos originales de Pedro Poveda haciéndolos resaltar en la valía que contienen.- A. NAVAS.

GARRIDO, J., *Adulto y cristiano. Crisis de realismo y madurez cristiana* (Servidores y Testigos 39). Sal Terrae, Santander 1989, 263 pp., 1.200 pts.

Con el realismo humano y sobrenatural, que ya aparecía en su anterior libro sobre el celibato, el autor aborda ahora un tema de gran importancia: la crisis que se sitúa en lo que los antiguos monjes designaba como al demonio meridiano, cuando el cansancio hace mella y las ilusiones primeras se vienen abajo. A partir de ese mediodía de la existencia es normal la aparición de ciertos problemas físicos, culturales, afectivos, religiosos, que terminan con mucha gente quemada y sin excesiva ilusión. En torno a la descripción de esta crisis y al modo de afrontarla, el autor va reflexionando, desde la experiencia, para ayudar a tantas personas que atraviesan los mismos caminos. Una lectura enriquecedora que que invita a la reflexión.- E. LOPEZ AZPITARTE.

GRANERO, J.M., *Lumen Christi. Reflexiones espirituales sobre el Nuevo Testamento*. Mensajero, Bilbao 1988, 439 pp.

El jesuita Jesús M. Granero es un gran especialista en la espiritualidad ignaciana, de la que nos ha dejado libros muy valiosos. Pero ha cultivado asimismo otras áreas de la teología espiritual, sin desdeñar las obras dirigidas al gran público. De éstas últimas la más conocida es quizá *Oración evangélica*, ahora en su octava edición. *Lumen Christi* se sitúa en la misma línea de reflexiones espirituales con vistas a la meditación. Pero se distingue de la obra anterior en que abarca todo el Nuevo Testamento, en una amplísima selección de 834 versículos, tratados con la profundidad y asequibilidad que caracterizó al primer libro. Que sea tan fecundo en frutos de espiritualidad.- M. ALONSO.

HERRAIZ, M., *La oración, experiencia liberadora. Espiritualidad de la liberación y experiencia mística teresiana* (Pedal 201). Sígueme, Salamanca 1989, 197 pp.

Maximiliano Herráiz escribe este libro con el propósito de hacer ver el entroque que encuentra en la oración cualquier movimiento, como el de la teología de la liberación, que tiene a primera vista un aspecto más pragmático que espiritual. Cree que es necesario un diálogo entre los místicos clásicos y la espiritualidad de la liberación: en consecuencia con esta convicción, aborda en este volumen el diálogo con la espiritualidad de Sta. Teresa de Jesús.- A. NAVAS.

FILOSOFIA

ABELLAN, J.L. - MONCLUS, A. (Coords.), *El pensamiento español contemporáneo y la idea de América*. Vol. I: *El pensamiento en España desde 1939*; tomo II: *El pensamiento en el exilio*. Anthropos, Barcelona 1989, 400 + 688 pp., 2.660 + 4.360 pgs.

Estos dos volúmenes nos ofrecen una excelente panorámica del pensamiento español de los últimos 60 años respecto al tema de América y su influencia para la identidad de

España. En el primer volumen se nos ofrece una síntesis del pensamiento conservador en sus diferentes versiones (Giménez Caballero, grupo de la Rábida, Sáinz Rodríguez), de instancias más institucionales o cercanas al régimen (Instituto de Cultura Hispánica, Laín Entralgo, Ruiz Giménez) y del pensamiento independiente (J. Marías, M. Lizcano). El segundo volumen aborda el tema del pensamiento español en el exilio según áreas geográficas (mexicana, colombiana, Cono Sur...) y presenta a grandes personalidades como Sánchez Albornoz, F. Ayala, S. de Madariaga, etc. La mayoría de las exposiciones del primer volumen corren a cargo de los coordinadores, mientras que las del segundo son de especialistas latinoamericanos. La obra desborda con mucho la problemática de las relaciones España-América, y nos ofrece una panorámica del pensamiento político e incluso filosófico español contemporáneo. En este sentido contribuye a clarificar nuestra tradición más reciente y sirve de marco a la reflexión sobre el V Centenario. Las contribuciones son muy desiguales, y a veces se abordan personalidades muy controvertidas, cuya valoración depende de la postura política e ideológica del que lo juzga. Pero no se puede sino alabar la calidad de conjunto de esta obra de síntesis.- J.A. ESTRADA.

FORMENT GIRALT, E., *El problema de Dios en la metafísica*. Promociones y Publicaciones Universitarias, Barcelona 1986, 2a edición, 402 pp.

La segunda edición de este volumen en poco tiempo es un índice de su actualidad y buena fundamentación. De la mano de Forment, conocido profesor de metafísica de la Universidad de Barcelona, se nos ofrecen los temas esenciales de la metafísica cristiana, recogiendo la aportación fundamental de la metafísica tomista y agustiniana para presentar los temas clásicos de este campo de la filosofía: Dios ordenador del mundo, Dios creador, el ser mismo subsistente, Dios en la ontoteología, Dios en el humanismo, el fenómeno del ateísmo. Se trata de introducciones sistemáticas, bien elaboradas, claras, que revelan la actualidad de la filosofía tradicional cristiana en el ámbito universitario español.- J.A. ESTRADA.

PEACOCK, J. L., *El enfoque de la antropología. Luz intensa, foco difuso* (Biblioteca de Filosofía 27). Herder, Barcelona 1989, 188 pp., 1.200 pts.

En esta obra clara, coherente y bien trabajada, el autor explica los conceptos centrales, las metodologías propias y las cuestiones filosóficas y prácticas de la antropología cultural. Libre de un lenguaje teórico innecesariamente abstracto y tomando como punto de apoyo la anécdota concreta y la ilustración sugerente, la obra está escrita en términos inteligibles para el antropólogo principiante, pero es igualmente valiosa para el profesional.- C.B.

REVEL, J.F., *El conocimiento inútil*. Planeta, Barcelona 1989, 354 pp., 1.800 pts.

Este ensayo, Premio Chateaubriand 1988, se centra en la denuncia de los intelectuales, y más concretamente de los pensadores de izquierda, acusándolos de una ideologización sectaria que les lleva a tratar la información sobre los hechos sociales de una forma engañosa. La abundancia de información de la sociedad moderna queda neutralizada por el tratamiento partidista que se hace de ésta, que lleva a impedir una toma de conciencia de los hechos sociales por parte de la opinión pública. El ensayo se inscribe dentro de posturas claramente partidistas, esta vez neoconservadoras. No hay una discusión en profundidad del tema de la información desde otras ópticas, como por ejemplo la de la Escuela de Frankfurt, y se ofrecen posturas sesgadas de las opiniones de otros pensadores no afines al neoconservadurismo, por ejemplo Chomsky. En definitiva, un alegato apasionado contra

el presunto "izquierdismo" que según el autor predomina en los medios de comunicación.-
A. SANCHEZ.

RUSSELL, B., *Lo mejor de Bertrand Russell*. Selección e Introducción de Robert E. Egner. Edhasa, Madrid 1989, 151 pp., 700 pts.

Robert E. Egner nos ofrece una antología de textos de B. Russell sobre diversos temas de actualidad: psicología, religión, ética, política, etc., introducidos y comentados por el autor. Son fragmentos de índole satírica, paradójica y poco conocidos, que ayudan a una comprensión más global del gran filósofo e iluminan algunos problemas abordados de forma periférica en sus estudios más sistemáticos. El estilo claro, concreto y a veces brillante de sus afirmaciones y las oportunas introducciones contextuales de Egner hacen atractiva y estimulante la lectura.- J.A. ESTRADA.

SPINOZA, B., *Correspondencia completa*. Traducción, introducción, notas e índices de J.D. SANCHEZ ESTOP. Hiperión, Madrid 1988, 270 pp., 1.800 pts.

Hay que agradecer a Juan Domingo Sánchez Estop esta cuidada edición de la correspondencia de Spinoza, hecha a partir de la mejor edición crítica hoy disponible (del original latino), ya que se trata de un documento decisivo para hacer una exacta evaluación de su producción filosófica. Desde estas cartas se iluminan sus tomas de postura, especialmente en el problema de la relación entre ética y religión, y se esclarecen algunas lecturas ambiguas de su obra. Estamos ante una obra que no debe faltar en ninguna biblioteca filosófica, junto a la edición de las obras fundamentales. La traducción es clara y cuidada; la introducción enmarca bien su pensamiento.- A. SANCHEZ.

SUANCES, M., *Arthur Schopenhauer. Religión y metafísica de la voluntad* (Biblioteca de Filosofía 26). Herder, Barcelona 1989, 280 pp., 1.500 pts.

Schopenhauer es uno de los filósofos más representativos del siglo XIX, crucial para comprender al mismo Nietzsche y de una gran influencia en algunas corrientes y autores del siglo XX. El estudio de Suances, claro y bien estructurado, se centra en la obra fundamental de Schopenhauer, *El mundo como voluntad y representación*, para desde ahí ofrecernos la temática religiosa y la metafísica de la voluntad, así como la dinámica soteriológica que anima toda su obra. La introducción y un balance crítico ayudan a contextualizar su obra y su influencia; la bibliografía ofrece pistas para una posible profundización en algunos aspectos de su pensamiento. Una excelente introducción.- J.A. ESTRADA.

HISTORIA

BARRIOS, M., *Querrela del Apóstol Santiago y Suma de papeles liberales*. Tecnos, Madrid 1989, 313 pp., 1.270 pts.

Se pretende con este título dar a conocer unidos una serie de documentos del siglo XIX español, relacionados con la Constitución de Cádiz de 1812 y los avatares políticos que siguieron a su promulgación. La intención del recopilador y acotador es dar a conocer mejor una época de la historia de España que considera decisiva para su incorporación a Europa. Las acotaciones a los documentos son esclarecedoras y no ocultan su simpatía por las posturas liberales del momento. Puede servir como texto antológico para quien

tenga dificultades en reunir en un solo volumen los documentos de interés que aquí se ofrecen.- A. NAVAS.

CHAMORRO, E., *Yo, conde-duque de Olivares. El arte de lo imposible*. Planeta, Barcelona 1989, 200 pp., 1.200 pts.

Este libro es propiamente un ensayo histórico narrado en clave periodística y en estilo autobiográfico. Interesante por el tono en que se desenvuelve y por la vivacidad del relato. Especialmente apto para quienes se acerquen por primera vez a los problemas de nuestra historia, como cebo para despertar el interés.- A. NAVAS.

CHRISTOPHE, P., *Para leer la historia de la pobreza*. Verbo Divino, Navarra 1989, 260 pp., 1.500 pts.

El servicio de los pobres y la búsqueda de la pobreza son los dos elementos que constituyen la trama de este libro, que presenta una documentadísima historia de la actitud de la Iglesia frente a la pobreza. Se ve cómo la realidad sociológica de la pobreza ha ido evolucionando a lo largo de los siglos, así como la actitud y la doctrina de la Iglesia. En concreto, la actual insistencia en la opción preferencial por los pobres sucede a un período en que la Iglesia defendió con pertinacia la necesidad de los pobres como factor estabilizador para la sociedad. Conocer estos datos nos ayuda a amar más a la Iglesia en su condición de comunidad peregrina e histórica. La abundancia de documentos que se van intercalando en el texto dotan a la obra de una gran riqueza (pero su presentación tipográfica no resulta cómoda para la lectura).- I. CAMACHO.

CIERVA, R., *1939 Agonía y victoria (El protocolo 277)*. Planeta, Barcelona 1989, 346 pp., 2.400 pts.

El libro trata de forma apasionante los tres últimos meses de la guerra de España, sobre los que hasta ahora se había escrito muy poco. Todos los acontecimientos del final de la guerra son tratados por el autor: los movimientos de la Quinta Columna; la compleja conjuración de la zona republicana contra Negrín y los comunistas; los efectivos militares finales; los dramáticos telegramas de socorro enviados a Burgos desde Cartagena sublevada; las actividades secretas del espionaje nacional en Madrid; la verdadera historia de la caída de la capital y otras muchas cosas más.- C. B.

GALBRAITH, J.K., *Historia de la economía*. Ariel, Barcelona 1989, 336 pp., 2.400 pts.

Esta historia de la economía tiene cuatro puntales: A. Smith, Ricardo, Marx y Keynes. Desde ellos se describe el contenido de las principales corrientes del pensamiento económico en relación con la misma historia de los hechos económicos. La obra es fruto de la larga experiencia docente de su autor, y refleja la inclinación de éste hacia el pensamiento keynesiano. En cuanto al estilo, la obra sobresale por la amenidad y la erudición, ya habituales en todos los escritos de Galbraith.- I. CAMACHO.

GARCIA MARTIN, P., *La Ganadería Mesteña en la España Borbónica (1700-1836)*. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1988, 483 pp., 2.000 pts.

El libro hace un estudio hondo, fundamentalmente a base de material de archivos, sobre las vicisitudes de la Mesta a través de un siglo largo de existencia. En él se analizan los cambios que se dieron en su estructura y funcionamiento con el cambio de dinastía,

la quiebra del Antiguo Régimen y su repercusión en la Mesta, el marco económico y la composición social de la misma, como algunos de los aspectos más sobresalientes. Apéndices, índices y mapas completan adecuadamente la presentación del volumen.- A. NAVAS.

GARIBOLDI, G.A., *Pío XII, Hitler y Mussolini*. Acervo, Barcelona 1988, 403 pp., 2.500 pts.

Este volumen está dividido en dos partes. Una primera, con una serie amplia e interesante de testimonios no sólo del tiempo de Pío XII, sino de Benedicto XV e incluso de Pío XI, en relación con el nazismo y el fascismo. El estilo es periodístico, fluye con interés y aporta testimonios válidos de los acontecimientos complejos que siguieron a la primera guerra mundial. La segunda parte contiene en forma de apéndice algunos documentos (escritos, hablados e incluso radiados) que complementan convenientemente los hechos antes descritos.- A. NAVAS.

HOBSBAWN, E.J., *La era del capitalismo (1848-1875)*. Labor, Barcelona 1989, 320 pp., 2.200 pts.

HOBSBAWN, E.J., *La era del imperio (1875-1914)*. Labor, Barcelona 1989, 392 pp., 2.500 pts.

La trilogía, que componen estos dos volúmenes junto con *La era de la revolución (1789-1848)*, constituye una documentada historia del siglo XIX que ayuda a comprender nuestro propio siglo. Su autor, profesor emérito de la Universidad de Londres, toma como punto de partida la Revolución Francesa y la revolución industrial británica, contemporánea de aquélla. En *La era del capitalismo* estudia el ocaso del espíritu revolucionario de la burguesía unido a la consolidación de su dominio social, que da origen a los brotes revolucionarios de mediados de siglo. A partir de ahí se va gestando un mundo lleno de conflictos (estudiado en *La era del imperio*) que desembocará en la primera guerra mundial y en la revolución rusa.- I. CAMACHO.

LENZENWEGER, J. - STOCKMEIER, P. - AMON, K. - ZINNHOBLE, R., *Historia de la Iglesia católica*. Herder, Barcelona 1989, 730 pp., 4.000 pts.

Con las dificultades de sintetizar prácticamente 2000 años de historia de la Iglesia católica, el presente volumen va a tener una utilidad indudable para públicos muy diversos. Desde el que busque un dato fundamental, hasta quien necesite de una síntesis apretada, o quien desee asomarse por primera vez a una visión global de la historia de los católicos. Por el hecho de ser sus autores profesores en Austria y Alemania Federal dedican más atención a los problemas centroeuropeos que a los de otras zonas del continente, pero eso no es obstáculo para que el producto de su obra de colaboración sea muy apreciable en todos los sentidos.- A. NAVAS.

MAYORDOMO PEREZ, A. - LAZARO LORENTE L.M. (Eds.), *Escritos Pedagógicos de la Ilustración*. Ministerio Educación y Ciencia, Madrid 1988, 2 vol, 514 pp., 4.000 pts.

Los autores han pretendido presentar una serie de escritos representativos de las ideas pedagógicas de la Ilustración española para conmemorar el bicentenario de Carlos III. En el primer volumen se hace un estudio preliminar que enmarque los textos que luego se editan. A continuación se agrupan obras que responden al ideal de "difundir las luces",

con ideas y modelos pedagógicos de la época. En el segundo volumen se abordan métodos, planes y proyectos para "arreglar" y "adelantar" la educación. La paginación de los dos volúmenes forma un todo y la presentación es excelente.- A. NAVAS.

PALLOTTI, V., *Escritos seleccionados*. Editados por B. Bayer y J. Zweifel. Monte Casino, Zamora 1988, 366 pp., 3.000 pts.

S. Vicente Pallotti es el fundador de la Unión del Apostolado Católico. En esta edición no se publican sus escritos completos, que son mucho más numerosos, ni un resumen de ellos. Se han seleccionado los más útiles para las comunidades pallotinas así como para los amigos de su obra. El tomo está completado con una cronología orientadora; una nomenclatura de los términos utilizados por el santo, con una explicación muy útil para quien no haya estado en contacto con su obra, y con índices de nombres y materias que contribuyen a la manejabilidad del volumen.- A. NAVAS.

PAPASOGLI, G., *Vida de Don Orione. La audacia de la caridad*. Ciudad Nueva, Madrid 1989, 475 pp., 2.000 pts.

Esta biografía de Papasogli se centra en el fundador de la Obra de Divina Providencia, Luigi Orione, que destacó particularmente por su dedicación a los más necesitados. Todo ello en medio de unas circunstancias mundiales y nacionales de Italia de extraordinaria complejidad, que resaltan más su figura. Destacó también como fundador fecundo y hombre de Dios al que será fácil acercarse a través de este estudio.- A. NAVAS.

RODRIGUEZ DE CAMPOMANES, P., *Epistolario. Tomo I (1747-1777)*. Fundación Universitaria Española, Madrid 1983, 647 pp. 1.600 pts.

Este es el primer volumen de una serie de tres, que pretende publicar el epistolario de Campomanes que fue legado por dos de sus descendientes a la Fundación Universitaria Española. En la edición ha colaborado todo un equipo en torno a los Profs. Miguel Avilés y Jorge Cejudo, para ordenar cronológicamente el material e iluminar el contexto histórico de cada carta. El resultado es una edición muy cuidada, a la altura de tantos otros epistolarios ya publicados de personalidades de la Ilustración. Toda la compleja problemática de esta época queda reflejada en las cartas de Campomanes, así como en las que él iba recibiendo, las más importantes de las cuales también se han recogido aquí.- F.L.

UTRERA MOLINA, J., *Sin cambiar de bandera*. Planeta, Barcelona 1989, 282 pp., 1.600 pts.

En estas memorias políticas, tras resumir las primeras fases de su carrera, José Utrera Molina dedica especial atención al período inmediatamente posterior a la muerte del almirante Carrero Blanco, cuando él era Ministro Secretario General del Movimiento. Son los meses del Gobierno de Carlos Arias Navarro y de su discurso sobre lo que se llamó "el espíritu del 12 de febrero", del proceso 1001 y del "gironazo", de las enconadas polémicas sobre la Ley de asociaciones y de las fuertes tensiones internas en el seno del Gobierno, mientras Franco sigue rigiendo el país ya en la última etapa de su vida.- P. CASTON.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

ARRANZ FREIJO, E., *Psicología de las relaciones fraternas* (Biblioteca de Psicología 159). Herder, Barcelona 1989, 261 pp., 1.500 pts.

Siguiendo la inspiración de Adler, el primero que analizó la psicología de la relaciones fraternas, Enrique Arranz se propone identificar las variables más decisivas en este terreno. Aparte de las tradicionalmente reconocidas (el orden de nacimiento y el sexo), destaca también el tamaño de la familia y la diferencia de edad entre hermanos. Pero el autor pone el acento sobre todo en una educación familiar, no entendida como falsa igualdad entre los hermanos, sino como descubrimiento de la especificidad de cada uno.- F.L.

BELTRAN LLERA, J., *Para comprender la psicología*. Verbo Divino, Navarra 1988, 384 pp., 2.000 pts.

El autor, catedrático de Psicología Evolutiva de la Universidad Complutense, nos ofrece un acercamiento a la psicología contemporánea repasando los temas ya clásicos de cualquier tratado de Psicología General: bases orgánicas, percepción, aprendizaje, lenguaje, inteligencia, motivación, personalidad, etc. En todos ellos se ha puesto el acento más en la comprensión que en la explicación de la conducta. Adquiere así el libro un carácter divulgativo e introductorio al tema de la psicología que constituye uno de sus alicientes. Se hace notar en la valoración de las diversas corrientes psicológicas actuales una clara inclinación a favorecer las corrientes más experimentalistas sobre las dinámicas. Las valoraciones que se hacen del psicoanálisis son las más discutibles y las que parecen traslucir una mayor parcialidad por parte del autor.- C. DOMINGUEZ.

HARLEM, W., *Enseñanza y aprendizaje de las ciencias*. Morata, Madrid 1989, 350 pp.

El presente libro analiza la educación científica desde que niños y niñas entran en la escuela hasta la finalización de la EGB. Las ideas infantiles y las formas de pensamiento respecto del mundo se modifican, se transforman o consolidan en función de la calidad de las experiencias y problemas en que se ve envuelto el alumnado y de la posibilidad de una reflexión crítica adecuada. La autora presenta un gran número de ejemplos prácticos, ilustraciones y gráficos recopilados tras muchos años de experiencia.- P. BOYER.

MOODY, R.A., *Más allá de la luz*. Edaf, Madrid 1989, 154 pp., 900 pts.

Hace ya más de 10 años *Vida después de la vida* se convirtió en poco tiempo en un "best-seller". El mismo autor vuelve ahora sobre el tema de las "experiencias en el umbral de la muerte" respondiendo a algunas preguntas suscitadas sobre el poder de transformación de las mismas, sus relaciones con la enfermedad, sobre las posibles explicaciones de estos hechos, etc. Todo ello se hace en diálogo con otros investigadores de experiencias semejantes.- F.L.

RIVAS, F., *Psicología vocacional: enfoques del asesoramiento*. Morata, Madrid 1988, 263 pp., 1.210 pts.

El autor plantea en este buen libro la justificación teórica y tecnológica de la relación de ayuda vocacional (profesional), dando coherencia a la actuación del psicólogo y del orientador. En el momento de estructurar esta relación elige un esquema conceptual que va a permitir, no sólo la descripción, sino también la comparación y evaluación crítica

de las diferentes maneras de aproximarse a la ayuda vocacional: enfoque basado en la teoría del rasgo psicológico, enfoque psicodinámico, rogeriano, evolutivo y conductual cognitivo.- P. BOYER.

THOMÄ, H. - HORST, K. (Eds.), *Teoría y práctica del psicoanálisis*. Vol. I: *Fundamentos*. Herder, Barcelona 1989, 492 pp., 3.000 pts.

Este primer volumen, de los dos de que consta la obra completa, se centra en una revisión a la vez histórica y crítica de los conceptos más importantes del tratamiento psicoanalítico (transferencia, contratransferencia, resistencia, etc.). Se examina el conjunto de reglas analíticas en el intento de captar su sentido profundo y de superar un seguimiento ciego de ellas. Los autores, especializados en la investigación psicoanalítica empírica de la Universidad de Ulm, minimizan los desarrollos divergentes del pensamiento psicoanalítico e insisten en la actividad que tiene que desarrollar cada analista concreto. Las relaciones de objeto constituyen un punto de vista privilegiado por el conjunto de estos autores. Una excelente bibliografía completa esta obra, de sumo interés para todos los interesados en una comprensión psicodinámica de la psicoterapia.- C. DOMINGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

AUGE, M., *Travesía por los jardines de Luxemburgo*. Gedisa, Barcelona 1987, 176 pp.

Esta obra tiene un largo subtítulo que aclara su estilo y contenido: *Etnonovela de una jornada francesa considerada desde el punto de vista de las costumbres, la teoría y la felicidad*. Efectivamente se trata de un estudio etnológico de los habitantes de París, en estilo novelado, recreando con escenas vivas el metro, los jardines, las librerías o los cafés de la ciudad, al mismo tiempo que imagina encuentros y diálogos con intelectuales y artistas famosos. Interesante y ameno, sobre todo para aquéllos familiarizados con la cultura y la ciudad de París.- P. CASTON.

AZCONA, J., *Para comprender la Antropología*. Vol. 2: *La Cultura*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1988, 247 págs., 1.400 pts.

El antropólogo J. Azcona consigue presentarnos la ciencia de la antropología de una manera amena y asequible, sin haber renunciado a las exigencias teóricas y académicas de la disciplina. Para ello ha preferido los relatos y descripciones etnográficas "vivas" a textos más estrictamente analíticos. Para el autor las diversas opciones y posturas teóricas y analíticas sobre la cultura no son irreconciliables sino complementarias. Los distintos aspectos no hacen sino reflejar esa realidad "sui generis" que constituye la cultura, que es un legado percibido como una realidad exterior, pero que al mismo tiempo es un sistema de comunicación en el que las creencias, los mitos y los símbolos son imprescindibles para que la facticidad objetiva se le presente al individuo como tal facticidad. Es decir, lo institucionalizado sólo funciona socialmente si existen un lenguaje y unas motivaciones y sentimientos comunes en la interacción de los individuos.- P. CASTON.

BERNALDO DE QUIROS, L., *Proceso al Estado*. Ediciones del Drac, Madrid 1988, 158 pp., 850 pts.

Se hace en este librito una crítica muy dura del Estado de Bienestar y una apasionada

defensa del concepto liberal de Estado. Como obra de divulgación, se inspira sobre todo en Hayek, Friedman y Buchanan. Los argumentos ya conocidos del liberalismo respecto a la ineficacia económica y a la corrupción política del Estado de Bienestar se presentan aquí como un mensaje dirigido a los españoles, que adoran ingenuamente al Estado, y como una crítica al actual gobierno socialista.- I. CAMACHO.

GOMEZ DE LIAÑO, I., *La mentira social. Imágenes, mitos y conducta*. Tecnos, Madrid 1989, 269 pp., 1.200 pts.

En esta obra, que es continuación de otras dos anteriores (*Los juegos del Sacromonte, El idioma de la imaginación*), el autor ahonda en el análisis sociológico hasta descubrir cuánto hay, en la base de los fenómenos sociales, de representación, de papeles teatrales, de ficción dramatizada. Batida radical en la selva social (y sociológica) contemporánea, la investigación filosófica de Ignacio Gómez de Liaño es también una mirada que no pestañea ante el rostro medúseo de esos nuevos titanes llamados Sistemas de Comunicación y Macroorganizaciones de Producción.- C.B.

GONZALEZ, J.M. - QUESADA, F., *Teorías de la democracia*. Anthropos, Barcelona 1988, 448 pp., 1.700 pts.

Los trabajos aquí recogidos, que fueron presentados en el Seminario de Filosofía Política del Instituto de Filosofía del CSIC, estudian el pensamiento político de los grandes autores contemporáneos preocupados por la crisis que atraviesa la democracia hoy: Bobbio, Habermas, Schmitt, Offe, Macpherson. Esta crisis ha sido calificada por muchos en términos de "ingobernabilidad" y tiene que ver con el espíritu del capitalismo.- I. CAMACHO.

MINC, A., *La máquina igualitaria. Crisis en la sociedad de bienestar*. Planeta, Barcelona 1989, 266 pp., 1.200 pts.

Esta obra, galardonada con el Premio Aujourd'hui 1987, ha tenido en Francia un notable éxito editorial. Su autor, periodista e industrial, aborda la crisis del Estado de Bienestar con la intención de romper con el conformismo de economistas y sociólogos, filósofos e historiadores, que se niegan a reconocer el fracaso de éste. Las enormes rigideces que introduce esta gran máquina estatal sólo sirven para producir el efecto contrario a la deseada igualdad. En una sociedad superpróspera, la movilidad crea igualdad y la inmovilidad crea desigualdad.- I. CAMACHO.

VARIOS, *I Congreso Nacional de Cofradías de Semana Santa*. Diputación Provincial de Zamora, 1987, 783 pp.

El presente volumen son las actas de este Primer Congreso Nacional sobre el tema de las Cofradías de Semana Santa, celebrado en Zamora, donde la celebración de la Pasión es sin duda la más significativa expresión religiosa de su cultura. Esta expresión de la religiosidad popular, herencia directa de los cultos tardíos cristiano-medievales, ha sobrevivido a los cambios producidos en nuestra sociedad, de manera que, la importancia de sus ritos constituye hoy, no sólo un valor religioso, en el sentido estricto de la palabra, sino también social y cultural, como muy bien se expone en las ponencias y comunicaciones de los congresistas.- P. CASTON.

VARIOS, *La pobreza en la España de los 80*. Acebo, Madrid 1989, 192 pp., 820 pts.

Interesantes aportaciones al estudio de la pobreza en España las presentadas en las VI Jornadas de Estudio del Comité Español para el Bienestar Social, y que ahora se ofrecen en este volumen. A la identificación de los colectivos más afectados por la pobreza en España y de su distribución territorial siguen contribuciones sobre formas de lucha contra ellas en distintos ámbitos, con una atención especial al II Programa Europeo de Lucha contra la Pobreza. La lectura de estas páginas sirve para sensibilizarnos ante una situación y para conocer cómo de hecho se puede luchar contra ella.- I. CAMACHO.

VARIOS

ASIMOV, I., *La relatividad del error*. Planeta, Barcelona 1988, 244 pp., 1.200 pts.

Es un libro que trata de los grandes enigmas de la humanidad expuestos por uno de los científicos más famosos del mundo. El autor divide al libro en tres partes: "Isótopos y elementos", "El sistema solar" y "Más allá del sistema solar"; y dentro de cada una de ellas examina detenidamente el "efecto lunar" sobre el comportamiento humano, la estructura de la Vía Láctea, el descubrimiento de las estrellas y muchas cosas más.- C.B.

IGARTUA, J.M., *El enigma de la Sábana Santa*. Mensajero, Bilbao 1988, 163 pp.

Este libro estaba prácticamente concluido cuando se hizo pública la prueba del Carbono 14, que databa del siglo XIV la Sábana Santa. El autor publica la obra que tenía compuesta, añadiendo dos capítulos sobre este conflicto entre las certezas científicas anteriores a la citada prueba y las conclusiones de ésta. Propone además una solución a este conflicto, sugiriendo que el milagro de la resurrección tuviera ciertas consecuencias físicas sobre el lienzo en que estaba envuelto el cuerpo del Señor. Pero siempre destacando, y con razón, que nada de esto empaña la fe en la resurrección.- B.A.O.

RON, P., *SIDA. Del drama a la esperanza. El rostro humano detrás de la enfermedad*. Ciudad Nueva, Madrid 1989, 84 pp., 650 pts.

Desde su experiencia en el campo de la asistencia sanitaria, la autora nos presenta casos vividos por ella de enfermos del SIDA. Su preocupación: mostrar el rostro humano de estos enfermos y la necesidad que tienen estas personas de sentirse acogidos en su mal.- B.A.O.